

**Lunes, 27 de octubre de 2008
Acto de Inauguración**

**EXCMO. SR. D. PEDRO SANZ ALONSO
Presidente de la Comunidad Autónoma de La Rioja**

Señor Secretario de Estado, Consejero de Administraciones Públicas de La Rioja, Consejero de Asturias, de Navarra, Consejero de Madrid, Alcaldes y Concejales de las distintas Comunidades Autónomas y de las ciudades de Ceuta y Melilla, bienvenidos a esta tierra. Un saludo especial a los Alcaldes y Concejales de la Comunidad Autónoma de La Rioja, Presidente del Parlamento, distintas autoridades.

La verdad es que como decía el Consejero, estamos terminando la vendimia, en una tierra de vinos, que dicen que es una tierra de buen vivir, pero en cualquier caso queremos compartir con todos Uds. la vida que tenemos aquí en esta Comunidad Autónoma. Somos gente, como saben, hospitalaria, acogedora y nos sentimos honrados y orgullosos de que hayan aceptado esta invitación a la participación del I Congreso llevado a cabo para pequeños municipios y entidades locales menores.

Yo tendría que decir en primer lugar que ninguna Comunidad Autónoma debiera liderar nada que pueda entenderse como una tutela hacia los ayuntamientos. Hoy los ayuntamientos son, yo diría, que las administraciones más antiguas que existen en la historia de la humanidad. Las Comunidades Autónomas apenas tenemos 25 años, somos administraciones recientes. Son los ayuntamientos los que deben liderar y no perder su propia personalidad, su propia identidad, su propia autonomía, para reivindicar los derechos que los ayuntamientos tienen por sí mismos. Y por tanto, las Administraciones Públicas, las regionales sobre todo, ni son tutelantes ni son más que los ayuntamientos ni muchísimo menos.

Las administraciones regionales se crean en un momento determinado para recibir y acercar las competencias que tiene el Estado hacia los ciudadanos de una región, pero no para sustituir a los ayuntamientos ni estar por encima de los ayuntamientos y las administraciones regionales reciben financiación en cuanto asumen competencias, las administraciones regionales no recibimos dinero para darle a los ayuntamientos, no somos la administración intermedia entre el Estado y los municipios.

Las administraciones regionales lo que hacemos es asumir competencias y la financiación adecuada para poderlas ejecutar. Por tanto, lo primero que aquí hay que decir con claridad es que los ayuntamientos son

entidades por sí mismas autónomas que tienen que recibir una financiación directa de la Administración Central y que de alguna forma tienen que reivindicar su propia autonomía y su propia personalidad.

A mi me gustaría que en este Congreso pudiésemos cambiar impresiones, pudiésemos cambiar experiencias y pudiésemos también fijar lo que significa qué competencias son propias del Estado, qué competencias son propias de las Comunidades Autónomas, qué competencias son propias de los municipios, y qué pasos habría que dar en un futuro a la hora de potenciar mucho más a los ayuntamientos y si las Comunidades Autónomas tienen voluntad política de transferir determinados servicios o determinadas competencias a los ayuntamientos. Ahí vendría la financiación de las Comunidades Autónomas hacia los ayuntamientos, en cuanto esa administración pasase competencias a ejecutar por esa entidad, para mí más importante, que es la que está más próxima a los ciudadanos, la que tiene mayores posibilidades de mejorar los servicios a los ciudadanos, y la que de alguna forma, tenemos todos que potenciar, si creemos en ese principio de subsidiariedad que es que aquella administración que puede llevar las cosas mejor que otra lo haga aquella que está más próxima a los propios ciudadanos.

¿Qué tendría que decirles de esta Comunidad Autónoma?

Pues, en principio, que es la más pequeña de España y eso, ¿es una debilidad? No, si somos capaces de convertirla en una fortaleza.

La Comunidad Autónoma de La Rioja siendo la más pequeña de España sin embargo no es la que menos se desarrolla, no es la que menos crece, no es la que tiene peor calidad de vida sino que es una Comunidad dinámica, fuerte, que está demostrando tener un gran desarrollo económico a pesar de su propia dimensión.

Eso significa que es necesario que creamos en nosotros mismos, que elevemos nuestro nivel de autoestima y que aprovechemos esa debilidad convirtiéndola en fortaleza.

Y ese si me permitís, humildemente, sería el primer mensaje que yo trataría de trasladar a todos los municipios hoy representados aquí menores, entidades menores. Que hay que convertir esa debilidad en fortaleza.

¿Y qué tiene un municipio pequeño?

Pues yo creo que muchos valores, en primer lugar la cercanía, en segundo lugar la convivencia, la mayor participación de los ciudadanos en la vida del municipio, la vinculación de todos en lo que tiene que ser el

esfuerzo común para conseguir que ese municipio pueda tener mayores valores y pueda crecer mucho más. Los propios tesoros que comparte el propio municipio son valores, sin duda, esenciales.

Fijaros bien, para que se hagan Uds. una idea de lo que es esta Comunidad Autónoma, en 165 municipios de los 174 que tiene esta Comunidad, -y somos 300.000 habitantes-, en 165 hay 76.000 habitantes. Tenemos 105 menores de 250 habitantes y de los 174 tenemos 50 menores de 100 habitantes.

Esa es una preocupación y esa es también una inquietud que tiene el Gobierno de La Rioja para no perder ese patrimonio, esa extensión de terreno tan importante y lo que aportan los municipios a la riqueza de esta Comunidad Autónoma.

¿Qué podemos poner sobre la mesa, desde la Comunidad de La Rioja?

Pues en primer lugar que valoramos muy positivamente el trabajo y el esfuerzo que hacen alcaldes y concejales en ese municipio tan pequeño que le genera mayor preocupación porque al final el alcalde hace de todo, de electricista, de carpintero, de cristalero y de todos los que le llevan los problemas a su casa, su casa se convierte en la oficina del ayuntamiento.

¿Y qué estamos haciendo?

Pues estamos intentando dotar a los municipios de los recursos materiales, humanos y económicos en la medida que puedan ayudarle a mejorar los servicios básicos, fundamentalmente, y la propia estructura del propio ayuntamiento. En primer lugar.

Estamos potenciando la autonomía económica y política de los ayuntamientos. En esta Comunidad Autónoma avanzamos a lo que es la financiación que les llega a los ayuntamientos de forma "incondicionada". Todos los municipios cabeceras de comarca, municipios mayores de 2.000 habitantes reciben dinero por planes regionales sin tener que justificar absolutamente nada a la Comunidad Autónoma, de tal manera que ellos, con ese dinero, hagan lo que estimen más oportuno.

Tenemos un problema con la Administración del Estado y es que lo que nos llega por planes regionales, que nos llegan 2 millones de euros, están condicionados, y eso lo tenemos que condicionar a los efectos de justificar ante la Administración del Estado. Pero nuestra voluntad sería la fijación de una financiación por tramos en los municipios, de tal manera que tuviesen la autonomía económica que les daría la autonomía política para decidir,

no tener que justificar y ser responsables de cómo administran los recursos cada uno de los ayuntamientos en cada uno de esos municipios.

Pero claro, hasta ahora, de los planes regionales, de 2 millones de euros, llegan a los ayuntamientos de esta Comunidad Autónoma 61 millones de euros, lo cual quiere decir que el Gobierno de La Rioja pone 59 o suma 59 a los 2 millones que nos llegan de la Administración Central.

Pero siendo eso importante, y siendo importante también el concepto de los que significa autonomía económica para autonomía política, estamos haciendo un esfuerzo también en la modernización de los ayuntamientos con lo que es dotación de banda ancha, con lo que significa también aportar lo que son infraestructuras tecnológicas. Algo tan sencillo que nos piden muchos alcaldes, como es la cobertura del móvil en cada uno de esos municipios con lo que es también trasladar Internet, lo que son cibertecas, ludotecas encada uno de los rincones de esta Comunidad Autónoma, con el concepto de que tan importante es el municipio de 10 habitantes que tenemos unos cuantos como el municipio de 150.000 habitantes, que es la capital aproximadamente, que juega también un papel fundamental en el desarrollo de La Rioja: La igualdad y la solidaridad como valores fundamentales en la construcción de una Comunidad.

Estamos llevando a cabo, y yo creo que será motivo también de análisis, todo lo que son crear unas oficinas, en una cabecera de comarca, para atender a los pequeños y medianos municipios, pequeños fundamentalmente, donde los dotamos de personal administrativo, de arquitectos, de tal manera que puedan prestar esa ayuda técnica a aquellos municipios que no llegan o que o tienen esa estructura para llevar a cabo proyectos o para llevar a cabo determinados trámites administrativos con la propia administración regional.

Estamos, por tanto, dotando de aquellos elementos que los municipios van demandando para hacer que la vida sea más fácil, para que podamos asentar también la población en esos municipios y para que esos municipios no perdamos los valores, los tesoros, el patrimonio que tienen en el conjunto de la propia Comunidad Autónoma.

Hay un elemento a veces difícil de conseguir, y es que cuando hablamos de intentar hacer un traspaso competencial nos encontramos con que la estructura administrativa, el soporte de esos municipios pequeños de esta Comunidad Autónoma no tienen la fuerza suficiente como para llevar a cabo un desarrollo de una competencia.

Yo creo que hay que generar la cultura de la agrupación de municipios, hay que generar la cultura de la mancomunidad, porque determinados servicios que ahora se están prestando, como asistentes sociales o

recogida de basuras, se puedan llevar a cabo a través de una estructura administrativa-política que me gustaría, desde mi punto de vista, que no dependiese del color político, es decir, que los ayuntamientos no se unan por ser del mismo color político, sino porque hubiese una estructura política que pudiese agrupar a los municipios próximos o a aquellos municipios que pudiesen prestar mejor ese servicio en cada uno de los territorios de la propia región. Yo creo que eso sería un elemento sin duda clave.

Y por otra parte, los municipios no pueden encerrarse en sí mismos. El municipio por muy pequeño que sea tiene que abrirse, buscar la cooperación, la colaboración con los municipios de su región, con los municipios de España, con los municipios europeos y ahí tenemos experiencias en La Rioja de hermanamientos, de proyectos "interreg" en programas europeos, que de alguna forma nos dan también ese impulso, ese dinamismo de salir fuera, de compartir y de aprovechar también los recursos que llegan a nivel nacional o los recursos que llegan a nivel europeo.

Yo creo que son valores sin duda importantes, que no debemos descuidar y que no debemos olvidar en lo que tiene que ser el impulso, el dinamismo del pequeño municipio en cada uno de los territorios de España.

Por tanto, todo esto son sin duda experiencias, algunas más que les podrán contar a todos Uds. desde La Rioja, pero que estoy seguro que recibiremos también muchas y mejores de otros lugares de España.

En cualquier caso creo que esta iniciativa que comienza aquí en esta región, me gustaría que fuese también una referencia, un primer paso en lo que tiene que ser también el cambio de impresiones, el cambio de experiencias para que los municipios pequeños no se pierdan sino todo lo contrario, que sigan contribuyendo al desarrollo de cada uno de los territorios de España y lógicamente también al desarrollo de España.

Quiero terminar agradeciéndoles de nuevo su presencia, agradeciendo sus aportaciones, espero que se lleven un buen sabor de esta tierra, no olviden Uds. que están en esta tierra de vinos, tienen Uds. la calle Laurel que les aconsejo que la pateen con gran entusiasmo, estoy seguro que saldrán Uds. muy contentos y espero además que tengan el compromiso y el propósito de volver a esta tierra a disfrutar sin duda de los riojanos.

Que sea un Congreso exitoso y con estas palabras declaro inaugurado este I Congreso de Pequeños Municipios y Entidades Menores aquí en La Rioja con el compromiso de seguir contribuyendo y colaborando con todos Uds.

Muchas gracias.